



*Maquiavelo tenía razón*

## La renuncia de la oposición a la Presidencia

Por Koldo Herria\*

*Cualquiera que cree que los nuevos beneficios hacen olvidar a los eminentes personajes las antiguas injurias camina errado.*

*El Príncipe.*

La oposición, en su conjunto y por separado, parece claudicar a competir en las elecciones de 2024 por la presidencia de la República. No lo reconocen, pero sus acciones y su discurso conducen indefectiblemente hacia esa renuncia.

Si no modifican su actuación, sus mensajes y su forma de negociar no habrá coalición con candidato de unidad o, si la hubiera, sería con una candidatura débil a la presidencia y con el consuelo de buscar más representación en el Congreso de la Unión y en las cámaras locales que se renuevan.

Para los partidos (incluidos los de la coalición gobernante) las posiciones legislativas no son la oportunidad para llevar la representación de sus electores a las decisiones del órgano colegiado, sino una fuente de recursos económicos y de tiempos oficiales. Marko Cortés, Alejandro Moreno y Jesús Zambrano saben que no tienen condiciones para recuperar la presidencia, por lo que se enfrascan en una compleja, amañada, e ingenua red de escarceos en la negociación por la coalición y las candidaturas de unidad. Creen que su mejor negociación es tener más y mejores posiciones, aunque para ello tengan que tragar peores sapos (aparecer en fotos con Alito Moreno, por ejemplo) que los que desayunan cada mañana los aspirantes a la candidatura presidencial de Morena.

Los movimientos tácticos han comenzado con los anuncios de PAN y PRD de sus eventuales [candidatos al gobierno mexicano](#). Si bien el PRD pinta poco y su acto es simbólico, el PAN sí movió su mejor ficha con [Enrique Vargas](#) y llamó a sus fuerzas vivas a una demostración de poder. Salvo fallas en el transporte aéreo de Vicente Fox, la convocatoria tuvo la contundencia (local y efímera) que esperaban.

La lógica panista es sencilla, pero poco inteligente. Intentan encarecer la negociación, mantener la lealtad de sus cuadros locales y poner más condiciones en la mesa.

La lógica priista viene con retraso. Primero se proponen mantener la cohesión y

lealtad de las expresiones priistas internas, comandadas por exgobernadores y caciques regionales muy locales y luego hacer trueques con el PAN; sumar al PRD o, en su caso, mandarlo en solitario a ver si quita votos guindas como lo esperan del candidato del Movimiento Ciudadano. Tratan de comprar al Verde (con varios ceros) y de sumar apoyos de partidos locales. El problema es que no existe forma alguna para que puedan ser competitivos si no construyen una candidatura de unidad al Gobierno y si no le comunican a la sociedad mexicana tan diversa, desconfiada y lastimada que pueden ofrecer una coalición atractiva.

Los tres partidos tienen una enorme incapacidad para conciliar una estrategia de coalición en la que ganen todos. Se sientan a la mesa para ver que le sacan al otro y no qué pueden sumar y qué le pueden decir a la gente. Creen que una alianza es una suma de clientelas y no, no es aritmética si no algebraica la ecuación. Apuestan a que la competencia nacional pasa por el resultado del Estado de México y ese cálculo tampoco es exacto. Hay ejemplos de triunfos nacionales con derrotas mexiquenses.

Mientras tanto, en el ámbito nacional, la cúpula de PRI (aferrada); del PAN (ingenua) y del PRD (desdibujada) decidieron rechazar la idea del Frente Cívico Nacional para que el método para decidir una candidatura de unidad sea con elecciones primarias.

Rechazan el método porque las cúpulas no podrían resolverlo en una mesa de negociación. Prefieren renunciar a una candidatura competitiva, que a una mesa en lo oscuro; prefieren mantener los privilegios de estar al mando de sus institutos políticos sin reputación, que construir un frente amplio opositor legitimado con prácticas nuevas.

¿Aún hay tiempo para modificar la estrategia? Sí, pero la cuenta es regresiva y ya empezó.

### UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST:

**Libro:** *El nuevo príncipe*, Dick Morris (El Ateño). El ex asesor de Bill Clinton durante dos décadas y consultor de campañas electorales internacionales, aconseja a quienes hacen política a adoptar el idealismo y privilegiar el mensaje para fortalecer sus liderazgos.

**Serie:** *Cassez-Vallarta: una novela crimi-*



PERIÓDICO	PÁGINA	FECHA	SECCIÓN
	11	29/08/2022	ARTÍCULOS Y COLUMNAS

*nal* (Netflix) Serie de cinco capítulos basada en la "novela" de Jorge Volpi que documenta el caso. Con la novedad de que incorpora las posiciones de Felipe Calderón y Nicolás Sarkosy

**Podcast:** *5 Cosas de CNN*. Resumen de noticias de CNN en español, se actualiza varias veces al día.

\* [koldohemia@hushmail.com](mailto:koldohemia@hushmail.com)